

EL PROGRESO

NÚMERO 512

SAN JOSÉ, jueves 8 de agosto de 1901

AÑO II

Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMÁN —

UNICA instalación eléctrica en Centro América

DESPACHO

CALLE 16 NORTE frente a la PLAZA DE ARTILLERÍA

AVISO

á mis favorecedores y al público en general, que teniendo disponibles algunos ratos ofrezco mis servicios en instalaciones y arreglos de teléfonos y timbres eléctricos. Con anticipado aviso iré también á las provincias. Las órdenes las recibo personalmente ó por escrito en la oficina central de Telégrafos ó en la casa que actualmente habito á la par de la Iglesia de la Soledad.

JULIO UMAÑA.

San José, Junio de 1901.

OFICINA

De Agencias y Comisiones

— DE —

J. CASTRO MENDEZ Y HERMANO

Hemos establecido nuestras oficinas en los bajos de la Red Telefónica.

J. CASTRO MÉNDEZ.

TACIO CASTRO.

Se vende

una máquina de coser, fábrica New Home, en buen estado y muy barata.

Restaurant Central

ANTES DE H. MONLOUIS

Desde el primero del corriente he comprado al señor Monlouis el acreditado *RESTAURANT CENTRAL*, donde ofrezco el mejor servicio en cenas y comidas, y además, cuento con una cantina especial.

San José, mayo 9 de 1901.

JUAN AMIGHETTI.

CABALLERIZA

DE

M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuidado de caballos. Venta de heno.

JUAN MALEK

FABRICA de CERVEZA

y

AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado á la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua á la que ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos favorecedores y al público en general.

Dr. Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado.

AMANCIO SAENZ,

Médico Cirujano

DESPACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SÁENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

EN LA IMPRENTA

DE

“EL PROGRESO”

SE hace toda clase de trabajo; hojas sueltas, libros ta-lonarios, participaciones de matrimonio, etc.

Nuestros favorecedores tendrán un 20% de rebaja.

— ADELINA —

JARDINERIA EN

PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con entero gusto desde el más humilde hasta el más exigente

Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Valverde, (Cuesta de Moras) casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de “El Heraldo,” en la de “El Tiempo” y en la de “El Progreso.”

ALFREDO BRADE,
JARDINERO ALEMÁN.

EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpízar A.

HIPOCRESIAS SOCIALES

Es desconsolador confirmar con los hechos el triste pesimismo de Byron, Leopardi, Hartmann y todos los cerebros que tienen su última expresión en Nordeaux.

Se anuncia que fulano de tal está enfermo de algún cuidado, y he ahí las visitas obligadas para saber de la salud de tal persona, y nosotros los periodistas hacemos votos porque la víctima se rescate por los cuidados de la familia y de la ciencia. Aquellas visitas de cajón no pasan á veces de puro cumplimiento y nosotros escribimos á veces tan sólo para llenar columnas de gacetillas.

Y entiéndase que las hipocresías dichas van en razón directamente de la mayor elevación social de mengano ó zutano. ¡Ay! cómo se llenan algunos incautos con demostraciones que lo que menos tienen es sinceridad.

Todo tiene sus puntos y comas; no hablo en absoluto, porque á fuer de pesimista no soy partidario de Pirrón.

Hay un desenlace fatal. Se anuncia el triste fallecimiento de alguien; y se repiten las mismas hipocresías, notablemente corregidas y aumentadas.

Es de ver la gravedad de ciertos tipos para expresar á los dolientes sincero pésame, aunque allá en sus adentros digan que "bueno estuvo que

el diablo se llevase al muerto."

Ah! que buena y que justa es la humanidad.

Ayer, X era mal hijo, mal hermano, mal esposo, mal ciudadano y mal hombre; aunque fuese virtuoso y trabajador. Ayer, X estaba vivo y, sus semejantes, sin exceptuar los buenos cristianos, le desollaban sin compasión su honra y se mofan de su virtud; propagaban de él la menor acción mala, pero á veces ninguna de sus acciones buenas.

Hoy X es muerto. y, ¡sarcasmo grosero que me haría resucitar!: el mal hijo, dicen las gentes, se ha convertido en modelo de respeto y amor á sus padres, el mal hermano cuánta falta hará, el mal ciudadano era un Cincinato ó un Catón, el mal hombre era todo honradez y trabajo.

Total: es necesario morir para que recibamos justicia de la sociedad.

Por eso, aunque los aduladores á veces desbarran, llenan un papel importante, por que, con todo, hacen justicia si se descarta la adulación de ciertos juicios apasionados que inspiran el miedo, el interés ó la bajeza.

Nos proponemos exhibir poco más ó menos las hipocresías sociales no de ésta ni de aquélla sociedad, sino de casi todas las sociedades, para satisfacción de los que gustan de la verdad y disgusto de los farsantes en que tanto abunda nuestro planeta, donde quiere imperar la hipocresía al decir:

"En este mundo traidor,
Nada es verdad ni es mentira;
Todo es según el color
Del cristal con que se mira."

HARTMANN.

El Conde Boni de Castellane

y su esposa la rica heredera americana.

El conde Boni de Castellane y su esposa Ana Gould, dieron últimamente un escándalo en la ciudad de Rouen, Francia, á causa de haberseles negado la entrada á la famosa catedral de esa ciudad, que pretendían visitar en compañía de algunas otras alegres parejas. La causa de la prohibición fué el traje que los condes y sus acompañantes llevaban. El atavío de la Condesa consistía de un sombrero negro marino, blusa encarnada, enagua oscura muy corta y medias y calzado negro. Andaban recorriendo el país en bicicleta.

El desaire de que fueron objeto y el escándalo muy público que le siguió, afectaron á esa dama profundamente.

Se dice que el Conde de Castellane, que es miembro de la Cámara francesa, prepara, en unión de sus colegas, una interpelación al Ministro de Cultos con motivo de ese incidente que califica de atropello salvaje.

La prominencia alcanzada por los duelos y los escándalos del joven Conde, han hecho que el incidente se comente de mil maneras y haya dado pasto á muchas murmuraciones.

ACTUALIDADES

Anteayer falleció en Liberia Doña Petronila Cañas, esposa del Gobernador de la Provincia, Coronel don Dámaso Centeno. Enviamos á su apreciable familia nuestro más sentido pésame.

El Doctor Bonnefil se encuentra enfermo; se teme sea fiebre la dolencia que lo tiene en cama. Deseamos se restablezca pronto el distinguido médico.

Para auxiliar á los Doctores Bonnefil y Peña, se mandarán á Liberia dos médicos de conocida competencia para tratar las enfermedades de las Costas y especialmente el paludismo y fiebre amarilla. Nos permitimos indicar para ese fin á los Doctores don E. lías Rojas y Lachner Sandoval á quienes á más de competencia los abona un amor á la humanidad, no desmentido aún.

Don Miguel Macaya ha vendido su negocio de ferretería que tenía establecida en esta ciudad, á los señores Francisco V. de la Espriella, Andrés Fortich y Juan Macaya, que han formado una compañía que girará bajo la razón social de MACAYA & C^{ta}.

Negativa.—La Municipalidad de Tarrazú después de un prolongado aplauso á la idem de Heredia, concluye por no apoyar la idea de esta, para solicitar del Congreso la elaboración de una ley que mande cerrar los establecimientos de comercio en domingo.

Positiva.—La Municipalidad de Liberia se une á la de Heredia con el fin de que no haya comercio los domingos y al efecto excita á los Diputados por el Guanacaste para que elaboren un proyecto de ley que "disponga cerrar los establecimientos en los días de guarda religiosa."

Nosotros también sentimos la enfermedad de que adolece el niño Luis Agustín, hijo del activo comerciante puntarenense, don Agustín Guido.

El joven David Alfaro fué el favorecido en el concurso que para obtener la beca de el Colegio "Pío Latino", se celebró en el Seminario el 31 de julio último. Ya nosotros nos lo imaginábamos, desde el momento que siempre ha figurado á la cabeza de los más aventajados en su clase. Lo felicitamos y que estudie mucho para que deje allá bien sentado nuestro nombre.

Se ha nombrado al Doctor don Francisco Segreda médico del Pueblo del Circuito 2^o de la Provincia de Alajuela. ¿Cuándo se nombrará en el Circuito 3^o de Guanacaste? Señor Ministro....!

Hemos tenido el gusto de estrechar en esta ciudad la mano de nuestro amigo el infatigable empresario puntarenense don Agustín Guido. Ahora nosotros unimos nuestra voz á la de "El Tiempo" para que el Gobierno aproveche la oportunidad de celebrar un contrato con el señor Guido para el mejor servicio de los vapores-correos del Golfo de Nicoya, cuyo abandono es tan notorio.

Nos dicen que el Doctor Zumbado contestará los cargos que X. X. hizo en este diario y que fueron reproducidos en el Campo Neutral de nuestro colega *El Tiempo*.

Veremos si le asiste la razón.

El lunes próximo partirá para Alemania el activo empresario don José Traube, fabricante de la *Cerveza Doble Traube*.

Nos dicen que traerá buenos materiales para darle eusanche á su negocio. Tenga buen viaje el viejo amigo.

EL PAÑUELO

Entre las prendas de uso personal, el pañuelo es la única que puede ser considerada como verdadero paño de lágrimas; él es quien las enjuga, las recoge y participa de ellas.

¡Prenda de amor! ¿Quién no te ha colmado de besos en la hermosa primavera de la vida? El pañuelo de la mujer adorada no lo cambiaría el amante por ningún tesoro; lo guarda como reliquia venerada, le imprime beso tras beso y en ese pedazo de lienzo le parece que aspira la esencia de su amada.

Los pañuelos, en su variedad inmensa, son la representación de todas las categorías sociales. ¡Qué diferencia tan grande entre el pañuelo de algodón de una campesina y el blanco pañuelo de lino que en una de sus extremidades tiene, primorosamente bordados, el monograma ó el escudo de armas de su dueño!

El pañuelo ayuda á la memoria. Por eso el que hace un encargo que desea no se

olvide recomienda un nudo en el pañuelo.

Para él son las esencias más preciadas; á él le rinden tributo los heliotropos y las violetas, las resedas y los jazmines.

El hombre ó la mujer que se han olvidado del pañuelo, no saben los apuros en que de un momento á otro pueden hallarse, si lejos de la casa la necesidad de aquella prenda empieza á hacerse sentir, por medio de reiterados y frecuentes estornudos.

Cuando una dama, en presencia de sus galanes, con intención ó sin ella deja caer el pañuelo ¡cómo se apresuran todos á recogerlo y cuán feliz se considera el que lo pone en manos de la bella propietaria!

Y cuando una joven, silenciosa, con la vista baja, aparentemente distraída, en presencia de un joven se entretiene en estirar las extremidades del pañuelo, hay en esa acción un lenguaje universal y mudo que las almas entienden y que las costarricenses no ignoran.

El pañuelo enjuga compasivo no sólo las lágrimas sino también el sudor de la frente.

Pero hay casos, muy raros por fortuna, en que el pañuelo sirve de intermediario en un lance sangriento: es cuando tirante y tomado de las puntas por dos adversarios, marca la distancia que deben guardar, mientras se apuntan al corazón con pistolas jugadas á la suerte, de las cuales una tan sólo está cargada, y, á la voz de FUEGO... hay un cadáver más en este mundo.

El pañuelo, á veces, ha si-

do causa inocente de dramas muy terribles, como el de Oteló y Desdémona.

Y en ocasiones parece que el pañuelo tiene vida y que tiene alma. El vapor ha levado el ancla y se aleja; uno que en él se va tiene las miradas fijas en la playa y otro que está en ella agita reiteradas veces el pañuelo; entonces parece que habla, que su acento atraviesa la distancia y que dice... adiós... adiós.

R. M. J.

NOTICIAS POR CABLE

7 de Agosto de 1901.

LONDRES

El Rey Eduardo no partirá todavía á Cromberg, un tren expreso espera sus órdenes, su majestad se encuentra en Cowes donde comienza hoy la gran regata.

CROMBERG

La Emperatriz Frederick, falleció á las seis y media p. m. Estuvieron al rededor del lecho los miembros de la familia imperial.

Permanente

Señores don F. Isauro Bri-ceño, Santa Cruz, don Nicolás Ocampo, Bagaces y don Francisco Hernández, las Juntas de Avangares.

Sírvanse cuanto antes cancelar sus cuentas de ₡ 16 90, ₡ 24-85 y ₡ 6 40 respectivamente, que me adeudan por licores.

Teótimo Baez.

Cañas, julio 18 de 1901.

Dr. Marcos Zúñiga
Despacha en la Botica de
LA VIOLETA

CLASE DE

Contabilidad y Teneduría de Libros

Disponiendo de algunas horas en el día, ofrezco mis servicios como Profesor, haciéndome cargo á la vez de arreglo de Libros por PARTIDA DOBLE.

CARLOS FRANCISCO SALAZAR.

San José, Julio de 1901.

Dr. O. J. SILVA

Cirujano Dentista

Calle 19 Norte, número 135.

DESPACHO: { De 8 á 11 a.m.
 { De 1 á 5 p. m.

125 varas al Norte del Banco de Costa Rica y frente á la IMPRENTA NACIONAL.

AVISO

A mi potrero llegó una ternera sarda con los cachos despuntados, como de año y medio, marcada; fué de mi propiedad y después la vendieron en la plaza de Heredia. La persona que se crea con derecho que se presente á legalizarlo, pagando este aviso.

Río Segundo, julio 15 de 1901.

JUAN BASTOS S.

Se vende un Billar en perfecto estado y en muy buenas condiciones de pago.

En esta oficina informarán.

Se desea comprar un Diccionario de la Real Academia Española. En esta oficina informarán.

Suplicamos á los Agentes y á las personas que deben á esta empresa manden cancelar sus cuentas.

El Admor.